Benin: where are we with the education of youth and adults? 

Progress from an historical and evolutionary perspective
Benin, like many African countries, faced the challenge of education since the dawn of independence in 1960. It is important to emphasize that the concept of literacy for youth and adults is linked with the promotion of national languages. In Benin, there are more than 60 languages or linguistic intentions ( ???), very few of which were instrumentalised until 1960. 

In fact, colonial policy, based on the imposition of French to the detriment of national languages was designed to produce clerks and assistants to serve the colonial administration. This colonial legacy has been maintained and French (despite being written and spoken by very few Béninois) was imposed as the official language. 

The instrumentalisation of local languages before and during early independence were the work of religious missionaries who had the aim of spreading religious messages. 

1968, the movement of cultural claims based on the recognition and appreciation of local cultures and the need for profitable cotton production required the State and its partners to develop literacy programs based on needs related to the management of cotton . 

In 1972, the notion of "mass literacy" made its appearance in Benin, and the regime began to consider literacy as a national priority. This mass literacy was devoted to the instrumental learning of knowledge with special emphasis on quantitative indicators at the expense of functionality. 

Between 1980 - 1990, Benin experienced profound changes in matters related to freedoms, human rights; in short, democratization, decentralization and local development. Within this new context a key problem was the participation of citizens in the development of their country. The main challenge related to information and public education. The Education of adults emerged as an obligatory task but this time recognising "the need to move beyond functional option by strengthening it with the introduction of post-literacy." 


Starting from 1998 / 99 the need for a policy in the sub-sector was recognised, resulting in the publication of a national policy document on adult education, adopted in 2001.


Progress from a political and financial perspective
Benin has made undeniable progress in adult literacy in terms of policy. The law of the land not only gives priority to education of the whole nation but also the right of all communities in the country to learn using the national language of their choice. 

The country adopted its policy document National Literacy and Adult Education in March 2001 with broad involvement of stakeholders. The government also developed the plan for the Development of the Education Sector in 2006. This all demonstrates strong political will in the field of Adult Education and Youth for more than 30 years. 

However, Benin is also a country where the gap between rhetoric, recommendations, theoretical and practical application is enormous. One the one hand, the country has made a great effort to organize national seminars, general statements, balance seminars and meetings to design and redesign policy. In 1980 the country also, for the first time in its history, established a Ministry for Literacy and Culture. On the other hand, however, we must qualify this evidence of political will on the basis of the rather mixed results and effects. 


There are many reasons for these mixed results: political instability and structural change of visions and strategies, the level of resources allocated to the sectors by the Government (which has long been below 1% of the educational budget) and mainly because of failure to complete the accompanying measures such as training of supervisors, design and use of teaching and learning and adapting the national language of literacy. 

An example of this inconsistency is that in February 2007 the national forum had made a recommendation for 3% of the national education budget to be dedicated to literacy, but in practice we find that not only has this recommendation not been implemented, but worse still, the country has experienced huge problems in the use of funds allocated by the partners. Recall that the country has received funding from the African Development Bank, UNICEF and now is one of the countries supported by the FTI (Fast Tract Initiative) and LIFE (Literacy for Empowerment Initiative) second generation. Despite this support it is difficult to trace clearly the impact of adult education and youth development. 

Meanwhile the sub-sector remains dependent on the goodwill of services provided by NGOs and various partners. In these isolated initiatives we see that there was no reflection on strategies for motivating learners, improving the literacy environment and despite the use at the local level of innovative approaches such as "Pedagogy of text " and Reflect the major challenge remains: How to go scale-up initiatives while maintaining quality and good management? 

Conceptualisation of literacy and the impact of programs for youth & adults 
In 1968 the successful literacy-based empowerment programmes which, although requiring broadening and strengthening, need not have been traded for risky and dangerous mass campaigns in 1972 ( ???). Indeed literacy in the sixties had a positive impact as functional, skills-based computation and reading helping cotton producers to use scales and weights in order to monitor the management of the sector. This was substituted for the later campaigns which focused on the learning of instrumental knowledge for the greatest possible number of Béninois. It produces neo literates who after some time relapsed back into illiteracy due to the mismatch between the skills and received their real needs. 

In 1992 thanks to a seminar of redefining strategies, the mass literacy campaigns were abandoned. However, the recommendations of the seminar were not followed up with concrete action. So until 1998 we continued not to see the tangible impact of the different strategies used by the Government to promote Adult Education and we must recognize that there has been no substantial improvement in the provision of literacy for youth and adults in the country to date. 


Curriculum and Methodology 
The curriculum and methodologies in Benin focus on the formal system. This curriculum is fairly low (?) especially in terms of recognising the needs of specific groups such as youth, women and people with disabilities. A draft review of the curriculum or new curricula was initiated in 2007 focusing on how to take into account the needs of people and their environment, this project remains unfulfilled. 

In 2005 the country opted for the "faire faire" approach and its operationalization has been problematic. The structure for this operation has existed for only 1 ½ years and there has not been time to take concrete action. Another problem is the structural instability, which does not allow for the implementation of well designed and adequate strategies. 

In 2007 Civil Society also committed to "faire faire" in line with the national policy for Literacy and Adult Education and created ReNOPAL (the National Network of Private Operators in Literacy) which was to be the key element in the implementation of the policy. Unfortunately or fortunately (time will tell) in 2008 there was a ministerial reshuffle that has placed Literacy and language promotion within the Ministry of Culture and this has lead to the departure of many key political players. 
Note that "faire faire" suffers because the non-validation of the study should serve to develop the framework for operationalization (????). 

Monitoring, evaluation and training 
Benin has no specialized structures for training in Adult Education. The vast majority of managers (as is the case in most sub-Saharan African countries) are products of the formal system and their experience is limited to what they have learned in this system. As for the design and implementation of monitoring and evaluation approaches and methods, they are quite passive and power relationships remain oriented towards those who are supposed to possess the knowledge. Hence a strong hierarchy and bureaucracy results in bias training and monitoring/evaluation. There is also a problem of vocabulary and there is increasing evidence that the mathematical concepts and technical terms are not relevant in national (local?) languages. This begs the question: what is the status of research and especially what is the role of researchers in the implementation of education policies? 

The progress made by learners is regularly measured at the end of literacy campaigns and sometimes not sanctioned by certification. Lack of accreditation of learning, no plan for equivalence with the formal system and the weakness of the literate environment are among the main causes of the devaluation of the literacy sector. 

The vision for monitoring and evaluation remains coupled with the formal production of elites rather than a process of empowerment where the young and adults develop the ability to measure their own progress and decide to do more of or redirect efforts towards their own needs and priorities. 

Benin, a country of cultural diversity has made great efforts in education through the development of policies, plans and budget but it still faces political instability affecting the whole sector. The country remains well behind the expected performance of 2015 and with respect to Goals 3 and 4 of the Education for All (EFA) on literacy and equality the delay is even more blatant. The political authorities are aware of this and increasingly we are talking about zero tolerance in 2015
Le Bénin : où en est-on avec L’Education des jeunes et des adultes ?

Du point de vue historique et évolution 

Le Bénin, comme beaucoup de pays africains est confronté au défi de l’éducation dès le début des indépendances en 1960.

Il est important de souligner que le concept alphabétisation des jeunes et des Adultes va de paire avec la promotion des langues nationales. Au Bénin, il existe plus de 60 langues ou intentions linguistiques, lesquelles langues étaient jusqu’en 1960 très peu instrumentalisées. 

En effet, la politique coloniale, basée sur l’imposition du français au détriment des langues nationales visait la production de commis et d’auxiliaires au service de l’administration coloniale. Cet héritage colonial a été maintenu et le français, bien que parlé et écrit par très peu de béninois fut imposé comme langue officielle.

Les langues instrumentalisées avant et au début des indépendances étaient l’œuvre des missionnaires religieux qui avaient pour objectif la diffusion des messages religieux.

1968, les mouvements de revendications culturelles basées sur la reconnaissance et la valorisation des cultures locales ainsi que la nécessité de rentabiliser la production cotonnière obligent l’Etat et ses partenaires à développer des programmes d’alphabétisation basés sur les besoins liés à la gestion du coton. 

En 1972, la notion « alphabétisation de masse » fait son apparition au Bénin, et le régime considère l’alphabétisation comme priorité nationale. Cette alphabétisation de masse, consacrée à l’apprentissage de connaissances instrumentales avec un accent particulier sur les indicateurs quantitatifs au détriment de la fonctionnalité.
1980 - 1990 le Bénin a connu des mutations profondes relatives aux questions liées aux libertés, aux droits humains, bref à la démocratisation, décentralisation et au développement local. Ce nouveau contexte posait clairement la problématique liée à la participation des citoyens au développement du pays. Le principal défi à cette participation était lié à l’information et à la formation du public. L’’Education des adultes est apparue comme un passage obligatoire mais cette fois-ci avec la reconnaissance « de la nécessité de revenir non seulement à l’option fonctionnelle mais aussi de la renforcer en introduisant la post alphabétisation ».
A partir de 1998 / 99 le besoin d’avoir une politique dans le sous secteur s’est imposé et le document de politique nationale d’Education des adulte fut adopté en 2001.
Du point de vue politique, financier et prestations, Le Bénin a fait des progrès indéniables en matière de politiques. La loi fondamentale du pays donne non seulement une place prioritaire à l’Education de toute la nation mais aussi au droit de toutes les communautés du pays d’apprendre en utilisant la langue nationale de leur choix. 

Rappelons que le pays a adopté son document de politique nationale d’alphabétisation et d’Education des Adultes en Mars 2001 avec une large implication des acteurs. Il a également développé le Plan décennal de Développement du Secteur de l’Education en 2006. Cet ensemble tend à démontrer une volonté politique ferme en matière d’Education des Adultes et des Jeunes depuis plus de 30 ans.

Cependant le Bénin est un des pays où l’écart entre discours, recommandations, conceptions théoriques et application pratique est énorme. En effet, nous pouvons constater que le pays a fait de gros efforts en organisant des séminaires nationaux, des états généraux, des séminaires bilan et des rencontres de conception et de redéfinition. Le pays a même eu pour la première fois de son histoire un ministère de l’alphabétisation et de la culture mis en place en 1980. Malgré cela nous sommes obligés de nuancer l’affirmation relative à la volonté politique durant 30 ans car les résultats et impacts sont mitigés. 

Les causes sont multiples : l’instabilité politique et structurelle, des changements de visions et de stratégies, le niveau de ressources allouées aux secteurs par le Gouvernement (qui a été pendant longtemps en dessous de 1% pour l’alpha sur le budget de l’Education nationale) et surtout à cause de la non réalisation des mesures d’accompagnement tel que la formation des encadreurs, la conception et l’utilisation de supports d’apprentissage et d’enseignement et l’adaptation de l’environnement lettré aux langues nationales. 

Par exemple le forum national de février 2007 avait fait une recommandation relative à 3% du budget de l’Education nationale en faveur de l’Alphabétisation mais dans la pratique nous constatons que non seulement cette recommandation n’a pas été mise en œuvre, pire le pays a d’énormes problèmes dans l’utilisation des fonds qui lui sont alloués par les partenaires. Rappelons que le pays a bénéficié des fonds de la Banque Africaine de Développement, de l’UNICEF et actuellement il fait partie des pays ayant le FTI (Fast Tract Initiative) ainsi que LIFE (Literacy Initiave For Empowerment) seconde génération. Malgré ces appuis il est difficile de retracer clairement les impacts de l’Education des adultes et des jeunes sur le développement du pays.

En attendant le sous secteur reste tributaire de la bonne volonté de prestataires de services appuyés par des ONG et partenaires techniques diverses. Dans ces initiatives isolées nous constatons qu’il n’y a pas eu de réflexion profonde sur les stratégies de motivation, d’amélioration de l’environnement lettré et malgré l’utilisation par ces micro structures d’approches innovatrices tel que « la Pédagogie du Texte », « Reflect » le défi majeur reste : Comment aller vers la grande échelle tout tant respectant les indicateurs de qualité et de gestion reconnus ? 

Du point de vue conceptualisation et l’évaluation des impacts des programmes d’éducation des jeunes et adultes.

Le Benin, en 1968 réussissait une alphabétisation basée sur l’autonomisation qui bien que nécessitant un élargissement et un renforcement, n’avait pas besoin d’être troquée contre une Alphabétisation de masse hasardeuse et périlleuse en 1972. En effet l’alphabétisation dans les années soixante eut des impacts positifs car fonctionnelle, basée sur les compétences de calcul et de lecture, elle permettait aux producteurs de coton d’utiliser les balances pour les pesés et de suivre la gestion de la filière. Pendant que la deuxième option était axée sur l’apprentissage de connaissances instrumentales pour le plus grand nombre de béninois occultait le coté fonctionnalité du sous secteur. Elle a produit des néo alphabètes qui sont retombés quelques temps après dans l’analphabétisme à cause de l’inadéquation entre les compétences reçues et leurs besoins réels.

En 1992 grâce à un séminaire de redéfinition de stratégies l’Alphabétisation de masse a été abandonnée. Cependant les recommandations issues de ce séminaire n’ont pas été suivies d’actes concrets. Ainsi jusqu’en 1998 nous continuons a ne pas voir les impacts tangibles des différentes stratégies utilisées par le Gouvernement dans le cadre de l’Education des Adultes et forces est de reconnaître qu’il n’y a pas eu d’amélioration substantielle de l’offre d’alphabétisation des jeunes et des adultes dans le pays.

Du point de vue Curriculum et méthodologie

Le Benin a un curriculum et des méthodologies axés sur le système formel. Ce curriculum est assez faible surtout du point de vue prise en compte des besoins des groupes spécifique tel que les jeunes, les femmes, les handicapés. Un projet de relecture du curriculum ou de création de nouveaux currila a été initié en 2007. Axé sur comment la prise en compte des besoins des populations et leur environnement, ce projet reste sans suite.

Le pays a opté pour le « faire faire » depuis 2005 et malheureusement son opérationnalisation pose problème. La structure mise en place pour cette opérationnalisation a existé juste 1 an et demi et n’a pas eu le temps de poser des actes concrets. Encore un exemple d’instabilité structurelle qui ne permet pas la mise en œuvre de stratégies et choix parfois bien pensés et adéquats.

Au niveau de la Société Civile, en 2007, afin de mettre le choix du « faire faire » en adéquation avec la politique nationale d’Alphabétisation et d’Education des Adultes il a été crée le ReNOPAL (Réseau National des Opérateurs Privés en Alphabétisation) qui sera l’élément clé dans la mise en œuvre de ladite politique. Malheureusement ou heureusement (l’avenir nous le dira), en 2008 il y a eu un remaniement ministériel qui a logé l’Alphabétisation et la promotion des langues dans le ministère de la Culture et cela a causé le départ de bon nombres d’acteurs vers d’autres cieux.

Signalons que le « faire faire » souffre à cause la non validation de l’étude qui doit servir à développer le cadre d’opérationnalisation.

Du point de vue formation et suivi évaluation le pays n’a pas de structures spécialisées d’Education des Adultes dans la formation des cadres. La grande majorité des cadres comme c’est le cas de la plupart des pays de la sous région sont des produits du système formel et leur expérience se limite a ce qu’ils ont appris dans ce système. Ainsi que ca soit du point de vue conception, exécution et suivi évaluation les approches et méthodes restent assez passives et les rapports de pouvoir restent orientés en faveur de ceux ou celles qui sont supposées détenir le savoir. D’où une hiérarchisation forte et une bureaucratie galopante qui desservent la formation et biaisent le suivi évaluation. A cela s’ajoute un problème de lexique ou on remarque de plus en plus que les concepts mathématiques, et les termes techniques ne trouvent pas leurs correspondants dans les langues nationales. Cet aspect nous oblige à poser la question sur : quel est l’état de la recherche et surtout quel est le rôle et la place des chercheurs dans la mise en œuvre de la politique d’Education des Adulte ?.
Le progrès réalisé par les apprenants est régulièrement mesuré à la fin des campagnes d’alphabétisation et parfois sanctionné pas une attestation. Toute fois l’absence d’accréditation des apprentissages, l’absence de plan d’équivalence avec le formel et la faiblesse de l’environnement lettré sont parmi les principales causes de la dévalorisation du secteur.

La vision du suivi évaluation reste couplé à celle du formel « produire les élites » au lieu d’en faire un processus d’autonomisation où le jeune et l’adulte développent les capacités de mesurer leur propre progrès et de décider de faire plus d’effort ou de réorienter vers les besoins qui sont prioritaires à leur yeux.

Le Benin, pays de diversités culturelles a certes fait de gros efforts en matière d’éducation a travers le développement de politiques, de plans et budget. Il reste confronté à l’instabilité politique qui affecte l’ensemble du secteur. Le pays reste largement en retard par rapport au rendez de 2015 et pour ce qui concerne les objectifs 3 et 4 de l’Education Pour Tous (EPT) relatifs l’alphabétisation et a l’équité le retard est encore plus criarde. Les autorités politiques en sont conscientes et de plus en plus nous parlons de tolérance zéro en 2015.
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